

L'enlèvement de Proserpine

Proserpine (ou Perséphone en grec) est la fille de Cérès (ou Déméter), déesse des moissons, et de Jupiter. Elle fut enlevée par son oncle Pluton (Hadès).

Furieuse, la déesse des moissons maudit alors la terre entière : elle la privera de blé. Elle fait périr les laboureurs et leurs bœufs ; quant aux moissons, à peine levées, elles meurent brûlées par les feux du soleil, ou inondées par des torrents de pluie.

C'est alors qu'en passant près de Syracuse elle rencontre une nymphe des fontaines, Aréthuse, qui lui révèle le nom du ravisseur : Pluton, le dieu des Enfers, a fait de Proserpine son épouse et sa reine.

Le premier moment de stupeur passé, la douleur puis la colère envahirent son cœur de mère. Montant sur son char, elle gagna les hauteurs célestes ; et, le visage baigné de larmes, elle implora le roi des dieux :

- Ô Jupiter, je t'en supplie, prends pitié de notre fille.

Je l'ai enfin retrouvée ! Je suis même prête à pardonner à Pluton son ravisseur, pourvu qu'il me la rende.

Jupiter lui répondit :

- Ta fille est aussi la mienne, et nous veillons sur elle tous les deux. Mais cette aventure n'est pas un crime ; c'est de l'amour ; et si tu y consens, tout se terminera par un mariage. Cependant si ton cœur ne peut l'accepter, je peux faire que Proserpine revienne sur terre, mais à la seule condition qu'elle n'ait goûté à aucune nourriture des

Enfers, car elle serait liée à jamais au royaume des morts.

Hélas ! Tout en se promenant dans les jardins du royaume souterrain, Proserpine avait cueilli une grenade et en avait mangé sept grains : Ascalaphus, qui fut témoin de la scène, la dénonça ; elle avait ainsi perdu tout espoir de retour.

[...]

Cependant Jupiter, partagé entre son frère et sa sœur en proie au désespoir, décida de diviser l'année en deux parts égales : désormais Proserpine passerait six mois avec sa mère sur terre, et six mois sous terre avec son époux. Pendant ces longs mois de séparation, Cérès porte le deuil de sa fille et la terre reste stérile : c'est l'automne et l'hiver. Mais dès que Proserpine revient sur terre, le visage de Cérès s'illumine, la nature revit, c'est le printemps et l'été.

Extraits du livre V.